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Seis años de prisión para 
Javier López Zavala por 
violencia familiar: su proceso 
por feminicidio continúa

Cayó el tercer hermano 
Vieyra: arrestan a edil de 
San Nicolás Buenos Aires

PARTICIPA RECTORA 
LILIA CEDILLO EN 
“NOCHE CON LAS 

ESTRELLAS” EN 
LA PREPARATORIA 
EMILIANO ZAPATA

Realiza Gobierno de la Ciudad Segunda 
Sesión Ordinaria del Comité Municipal 
de Lluvias “TLÁLOC”
  Con el objetivo de fortalecer las 

estrategias de prevención y atención ante 
fenómenos hidrometeorológicos el Gobierno 
de la Ciudad, a través de la Secretaría de 
Gestión y Desarrollo Urbano, llevó a cabo 
la Segunda Sesión Ordinaria del Comité 
Municipal de Lluvias “TLÁLOC”.
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EN JUEGO

El INE reporta 99% de 
casillas instaladas; 
defiende elección judicial;  
investigan acordeones

ANOMALÍAS EN 
LA ELECCIÓN DEL 
PODER JUDICIAL
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Los feminicidios y la 
desaparición de personas 
a la baja en la capital    El gobernador de Puebla, Alejandro Armenta, destacó la jornada histórica     

        que vivió el país y que en Puebla el proceso se haya desarrollado en paz.
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   Coparmex Puebla alertó por las irregularidades e incertidumbre ocurridos      
        en la jornada electoral.

   Amenazas y robo de boletas en Huejotzingo marcaron la jornada electoral
   Robaron boletas electorales en casilla de Moyotzingo, en Texmelucan

Detienen en Puebla a 
presunto agresor sexual de 
dos menores alemanas
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Con una notable ausencia de la sociedad en los centros de votación se llevaron 
a cabo las elecciones de ministros, magistrados y jueces del Poder Judicial de la 
Federación. Fue notable la aparición de Andrés Manuel López Obrador, autor de 
la iniciativa.
En Puebla, el gobernador Alejandro Armenta acudió ayer a emitir su voto y exhortó 
a las y los poblanos a participar de forma libre, informada y democrática. Acom-
pañado por su esposa, Ceci Arellano, presidenta del Sistema Estatal DIF, y por su 
hija Cristy, sufragó en la casilla básica en la escuela el Jardín de Niños Despertar.
En Chiapas, tras ocho meses de retiro, el ex presidente Andrés Manuel López 
Obrador reapareció por primera vez desde que finalizó su sexenio para votar en la 
elección judicial. Sufragó en una casilla de Palenque, alrededor de las 9:50 horas.
De guayabera, pantalón oscuro, con cabello visiblemente corto y con menos peso, 
luego de recibir sus boletas, ya en la mampara, sacó su acordeón, con el que se 
guio para emitir su voto. “Nunca en la historia de nuestro país el pueblo de manera 
directa había decidido y había tenido el derecho a elegir a jueces, magistrados, 
ministros del Poder Judicial”, dijo.
En diez días se conocerán los resultados finales de la elección de ayer.

Como resultado de las acciones para combatir la venta y distribución de droga, la 
Fiscalía de Puebla realizó un cateo en Juan C. Bonilla, donde fueron detenidas 14 
personas en posesión de droga. En un inmueble en el kilómetro 95.5 de la federal 
México - Puebla de Santa María Zacatepec, se obtuvieron datos de prueba por lo 
que se solicitó y obtuvo la orden de cateo.
Durante el operativo, fueron detenidos Afrén N., Raymundo Jerónimo N., Susana 
N., Saraí N., Yazmín N., María Alejandra N., Dulce Denis N., Leeane Elizabeth N., 
Marisol N., Gladis N., Rosa N., Yovana N., Sandra N. y Flor de María Angélica N., 
en posesión de 61 envoltorios con el estupefaciente conocido como cristal.

 
En un cateo de la Fiscalía del Estado, con apoyo de la Defensa Nacional y ele-
mentos de la Policía Municipal, se recuperaron en Palmar de Bravo, seis vehículos 
con reporte de robo.
Derivado de una denuncia del 21 de febrero por el robo del vehículo Nissan, tipo 
Tsuru, color blanco, modelo 2010, con placas YCK081A de Veracruz, agentes 
investigadores realizaron labores de campo y gabinete, logrando ubicar la unidad 
en un inmueble de Cuacnopalan, por lo que se solicitó la orden de cateo a fin de 
inspeccionar el lugar.
Durante la ejecución de la diligencia, se recuperó el Tsuru en mención, y cinco 
unidades más dos con placas de Puebla, un de la Ciudad de México y dos sin 
identificación, entre ellas un Jetta, dos Nissan, un Tsuru y un NP 300, un S10 de 
Chevrolet, y un Jeep Patriot.

En junio, el sistema de Red Urbana de Transporte Articulada (RUTA), implemen-
tará el pago contactless, sin contacto o digital, para aceptar tarjeta de crédito y 
débito en su Línea 4.
El gobierno adelantó que los usuarios de la línea podrán pagar el servicio a tra-
vés de tarjetas bancarias de débito o crédito con tecnología contactless (VISA 
o MasterCard). Según la información, se trata de una forma de pago con tarjeta 
bancaria que se hace solo acercando el plástico a la terminal, sin necesidad de 
que entre en contacto con la misma. También se puede realizar con dispositivos 
móviles, teléfonos o relojes inteligentes, que cuenten con funciones de pago digi-
tal por aproximación. 

Dictan 6 años de prisión al ex candidato a la gubernatura, Javier López Zavala por 
el delito de Violencia Familiar contra la activista y su ex pareja sentimental, con la 
que tuvo un hijo, Cecilia Monzón. La hermana de Cecilia explicó que la sentencia 
está dentro del parámetro que se considera exitoso, ya que se tuvo la posibilidad 
de que la condena fuera menor, al final se impuso por 6 años.
“El fallo está alineado con lo que estaba previsto, se tenía un mínimo, una línea 
media de desastre, y un umbral de éxito, hemos conseguido los seis años”, señaló 
Helena Monzón. Destacó, que ahora está pendiente el proceso por el delito de 
feminicidio de Cecilia, por el que piden la pena máxima de 60 años.

Donald Trump anunció un aumento radical en los aranceles al acero, que pasarán 
del 25% al 50% a partir del miércoles 4 de junio. El anuncio fue realizado durante 
un evento en una planta de US Steel, en las afueras de Pittsburgh, donde fue re-
cibido por trabajadores del sector.
“Es para mí un gran honor elevar los aranceles sobre el acero y el aluminio del 25 
% al 50 %. Nuestras industrias están volviendo como nunca antes”, declaró Trump 
en su red social Truth Social.
El aumento arancelario forma parte de una estrategia económica que Trump ha 
promovido desde su presidencia, con el objetivo de proteger la producción nacio-
nal frente a lo que considera una competencia extranjera desleal.
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CONMEMORAN EL DÍA 
DE LA MARINA NACIONAL 
EN ACAPULCO

Este domingo se realizó en el 
puerto de Acapulco la ceremonia 
por el LXXXIII Aniversario del Día 
de la Marina Nacional

ISAAC DEL TORO CAE ANTE 
EL BRITÁNICO SIMON YATES 
EN EL GIRO DE ITALIA

El mexicano Isaac del Toro fue 
la revelación del Giro de Italia, y 
aunque portó 10 días la maglia 
rosa, finalizó la competición en 
segundo lugar.

RAPHAEL REGRESA A LOS 
ESCENARIOS CON GIRA 
POR ESPAÑA

Raphael afirmó que arrancará 
su gira por España “con más 
ganas e ilusión que nunca” , 
después de ser diagnosticado 
con linfoma cerebral

PAPA LEÓN XIV RECIBE LA 
‘MAGLIA ROSA’ DEL GIRO 
DE ITALIA Y BENDICE A LOS 
CICLISTAS

El papa León XIV dio la bendición 
a los ciclistas del Giro de Italia en 
el inicio de la última etapa de la 
competición
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Participa Rectora Lilia Cedillo en “Noche con las 
estrellas” en la preparatoria Emiliano Zapata

  Un evento de integración, divul-
gación científica y competencia 
deportiva

Con el objetivo de integrar al estudian-
tado de sexto semestre de la prepara-
toria Emiliano Zapata de la BUAP, de 
las sedes de Puebla y San Martín Tex-
melucan, se llevó a cabo la “Noche con 
las estrellas”, un evento nocturno en 
el que participó la Rectora Lilia Cedillo 
Ramírez, quien a través de una plática, 
compartió las experiencias que la for-
maron como alumna, científica, docente 

y Rectora de la institución. 
La directora de esta unidad aca-

démica, Martha Alicia Herrera López, 
acompañada de su equipo y profesores, 
celebró que la doctora Cedillo compar-
tiera con los jóvenes anécdotas signifi-
cativas que forjaron su vida como uni-
versitaria. 

En este evento, los alumnos parti-
ciparon en actividades de divulgación 
científica, organizadas por las diferen-
tes academias, además de un rally de-
portivo, entre otras actividades. 

                 °REDACCIÓN

L
a primera elección popular de ministros, 
magistrados y jueces federales en México 
no fue atractiva para millones de votantes 
que no acudieron a las casillas y quien 
sí asistió, y fue noticia, fue el autor de la 

iniciativa, Andrés Manuel López Obrador.
Tras ocho meses de retiro, el ex presidente reapa-
reció desde que finalizó su sexenio para votar en la 
elección judicial. Sufragó en una casilla de Palenque, 
Chiapas, alrededor de las 9:50 horas. Con guayabe-
ra, pantalón oscuro, y menos peso se presentó a re-
cibir sus boletas.
En la mampara, AMLO sacó una lista que llevaba es-
crita a mano, con la que se guio para emitir su voto. 
“Nunca en la historia de nuestro país el pueblo de ma-
nera directa había decidido y había tenido el derecho 
a elegir a jueces, magistrados, ministros del Poder 
Judicial”, dijo.
“También compartir con ustedes una opinión, algo que 
confieso públicamente: tenemos a la mejor presiden-
ta del mundo, Claudia Sheinbaum. Lo repito, la mejor 
presidenta del mundo y me da mucho gusto verles y 
un saludo a todo el pueblo de México”, añadió.
“No he podido salir, es la tercera vez que salgo de la 
Quinta porque estoy escribiendo, estoy haciendo algo 
sobre nuestra grandeza cultural, pronto van a conocer 
mi libro, a finales de año”.
Sin embargo, hubo morenistas que como el viejo PRI 
embarazaron urnas, por ejemplo, en Santa María Mo-
yotzingo, junta de San Martín Texmelucan, donde se 
reportó el robo de 500 boletas de la elección del Po-
der Judicial en la casilla 1768, mismas que regresa-
ron marcadas, por lo que al lugar arribaron elementos 
de la Guardia Nacional para resguardar la zona.
La mañana de ayer, se reportó que dos sujetos llega-
ron a la calle Churubusco, en Moyotzingo, donde se 
informó sobre la sustracción de al menos 500 boletas; 
asimismo, se sabe que dichos sujetos regresaron mi-
nutos después para dejarlas ya marcadas.
La consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, 
emitió su voto para la elección del Poder Judicial y 

aclaró que llevó su acordeón para recordar por quien 
votar. “Todo el mundo pudo haber hecho sus ano-
taciones personales, son muchos los votos que te-
nemos que marcar con números y sí era válido que 
nosotros hiciéramos nuestras propias notas. Yo traía 
mis notas”, manifestó.
Al ser cuestionada sobre la presencia de militares en 
el Consejo General del INE, rechazó que sea una vul-
neración a la autonomía, y dijo que fue parte de una 
cortesía, ya que están presentes en la mesa de segu-
ridad para la jornada electoral.
Por otra parte, desde las 10 horas de ayer, decenas 
de manifestantes se agruparon en el Ángel de la In-
dependencia en la Ciudad de México para protestar 
contra la elección judicial.
“Para México cuidar, no iremos a votar”, aseguran 
mientras extienden banderas, carteles con las frases: 
“Fraude electoral, México reclama justicia”, “Guada-
lupe Taddei, delincuente electoral” y “sí al Estado de 
Derecho, no al socialismo narco-terrorista”.
Al exigir “Fuera Morena” y “No al fraude judicial”, a las 
11:20, colectivos, estudiantes de Derecho, activistas 
y personas juzgadoras comenzaron la manifestación 
pacífica contra la elección de jueces, magistrados y 
ministros.
Beatriz Camacho, presidenta del Centro Empresarial 
Puebla (Coparmex Puebla), advirtió se compromete 
la imparcialidad en la impartición de justicia y el de-
bilitamiento del Estado de Derecho con la elección 
judicial.
Según el reporte de sus observadores, en algunas 
casillas los funcionarios de mesas directivas faltaron, 
hay poca participación y confusión de los votantes, 
además de que todas abrieron tarde.
La presidenta de Coparmex Puebla criticó la realiza-
ción de esta elección por la falta de claridad y los pe-
ligros que representa.
“Se compromete la imparcialidad en la impartición de 
justicia, también nos preocupa hoy el debilitamiento 
del Estado de Derecho y del contrapeso del Poder Ju-
dicial ante los demás poderes. La libertad, la propie-

dad y la justicia son inertes a la dignidad de la persona 
como lo señala el artículo primero de la Constitución y 
hoy estarán en manos del voto popular”, expuso.
El proceso continuará hasta el 11 de junio, cuando 
se conozcan todos los resultados de la jornada de 
ayer domingo. Por supuesto, habrá quien celebre la 
jornada y los que critiquen el método y la renovación 
del Poder Judicial, lo cierto es que es un cambio de 
Sistema Político donde una fuerza electoral, sin con-
trapesos, dominará los Tres Poderes.
Más allá de los resultados, se empezó a escribir una 
nueva página de la historia de México.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Los criminales, como la impunidad, no tienen límites.
Apenas la madrugada del sábado pasado se registró 
un robo con violencia al interior de una residencia en 
la prolongación Hispano Suiza, en el fraccionamiento 
Villa Satélite La Calera.
Se reportó el robo de diversos objetos de valor, entre 
ellos una colección de relojes marca Rolex, una ca-
mioneta Mercedes Benz y un Volkswagen Jetta.
Un hombre de 84 años de origen extranjero y su fami-
lia fueron amagados y sometidos por un grupo arma-
do que ingresó al inmueble. Cuatro hombres arribaron 
a la vivienda a bordo de dos vehículos. Tras forzar el 
acceso utilizando herramientas para romper cadenas, 
candados y cerraduras, ingresaron a la casa y some-
tieron a sus habitantes.
Las personas afectadas fueron atadas y golpeadas. 
Entre ellas se encuentra un adulto mayor de 84 años, 
quien resultó con lesiones que requirieron atención 
hospitalaria.
Y eso que Puebla estaba sobre vigilada por las elec-
ciones de ayer, el asalto ocurrió horas antes de que 
empezara el proceso para elegir a los administradores 
de Justicia y quienes deben combatir la impunidad.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

Egresada de la BUAP gana premio iberoamericano 
por proyecto de inclusión financiera en Puebla

  Jennifer Casco, egresada de 
la BUAP, gana premio iberoame-
ricano por propuesta de inclusión 
financiera en Puebla. Competirá a 
nivel global en Suiza

Puebla, Pue. – Jennifer Casco Cortés, egre-
sada de la Licenciatura en Actuaría de la 
Facultad de Ciencias Físico Matemáticas 
(FCFM) de la BUAP, obtuvo el primer lugar 
en la etapa iberoamericana del premio glo-
bal “Ética y confianza en las finanzas para 
un futuro sostenible”, promovido por el Ob-
servatorio de Finanzas, una fundación sui-
za con sede en Ginebra.

Este prestigioso premio cuenta con el 

respaldo de organismos internacionales 
como la OCDE, el CFA Institute, el Swift 
Institute y Euroclear, y está dirigido a jó-
venes menores de 35 años que desarro-
llen propuestas para mejorar la ética e in-
tegridad del sistema financiero y acelerar 
la transición hacia un modelo financiero 
sostenible en Iberoamérica.

PROYECTO CON IMPACTO SOCIAL EN PUEBLA
 Con su propuesta titulada “Estrategia 
para promover la inclusión financiera en 
las regiones vulnerables del estado de 
Puebla”, Jennifer Casco se acreditó para 
participar en la fase internacional, cuya 
premiación se celebrará en Suiza a fina-
les de julio. En esta etapa competirá con 
proyectos de participantes de 139 países.

DE TESIS UNIVERSITARIA A 
PUBLICACIÓN PROFESIONAL
 El proyecto, que surgió como parte de su 
tesis asesorada por el académico Jorge 
Luis Reyes García, ya fue publicado en la 
revista del Colegio Nacional de Actuarios 
en enero pasado. Para la etapa interna-
cional, Jennifer adaptó su propuesta a un 
ensayo de 4 mil palabras, con un formato 
más visual y respaldado por datos esta-
dísticos en gráficas. °REDACCIÓN
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Lobos BUAP suman 43 
medallas en competencias 
deportivas universitarias

  Los Lobos BUAP ganan 
43 medallas en competencias 
deportivas universitarias, des-
tacando en ajedrez, gimnasia, 
karatedo, judo y handball con 
oros y platas

Puebla, Pue – Los Lobos de la BUAP 
cerraron con gran desempeño el fin de 
semana al conquistar 16 medallas en 
diversas disciplinas deportivas, que se 
suman a las 27 logradas en los prime-
ros tres días de competencia, alcan-
zando un total de 43 preseas para la 
Máxima Casa de Estudios en Puebla.

Las disciplinas en las que desta-
có la delegación universitaria duran-
te sábado y domingo fueron: ajedrez, 
gimnasia, karatedo, judo y handball, 
consolidando su presencia entre las 
mejores instituciones del país en tor-
neos estudiantiles.

AJEDREZ: 5 MEDALLAS, INCLUYENDO 
ORO POR EQUIPOS 
En ajedrez, los Lobos de la BUAP brilla-
ron con una medalla de oro, una de pla-
ta y tres de bronce. El equipo masculi-
no integrado por Carlos Arnulfo Montiel 
(Ciencias Químicas), Donovan Briseño 
González (Ingeniería) y Jesús Hassan 
Nipita Medina (Físico Matemáticas) lo-
gró la presea dorada por equipos.

Además, Donovan Briseño se adju-
dicó la plata en ajedrez clásico, mien-
tras que Hassan Nipita se colgó dos 
bronces: uno en clásico y otro en rápi-
das. En la rama femenil, el equipo for-
mado por Gabriela Castillo Rodríguez 
(Psicología) y Alina González Muñoz 
(Ciencias de la Electrónica) se llevó el 
bronce por equipos.

GIMNASIA APORTA 4 MEDALLAS: 
2 OROS Y 2 PLATAS 
La gimnasia también aportó con fuerza: 
Mónica Manuel Caldelas Benítez (Inge-
niería Civil) obtuvo oro individual, mien-
tras que Emiliano Meza Torres (Gas-
tronomía) logró plata. Juntos ganaron 
otra medalla de plata en competencia 
por pareja.

Un segundo oro fue obtenido por el 
equipo conformado por Ana Elena Fe-
rreyra Brizuela y Lizzete Solorio Gue-
rrero (Fisioterapia) y Mónica Caldelas 
(Ingeniería Civil).

KARATEDO: 5 PRESEAS EN 
DISTINTAS CATEGORÍAS
 En karatedo, la estudiante Ana Valeria 
Ruedas Zúñiga (Medicina) logró oro en 
kumite femenil -61 kg y plata en la ca-
tegoría open.

Otros bronces fueron para: Frida 
Sofía Aldana Flores (Ciencias Políti-
cas), en kumite femenil -55 kg.

Joe David González Herrera (Cien-
cias de la Computación), en kumite in-
dividual varonil.

El equipo varonil integrado por es-
tudiantes de Ingeniería, Contaduría, 
Química, Electrónica, Administración, 
Psicología y Computación, que alcanzó 
el tercer lugar en kumite por equipos.

En judo, Edward Hassan Juárez 
González (Estomatología) consiguió 
bronce en la categoría de 73 kg. Por su 
parte, el equipo femenil de handball ob-
tuvo el tercer lugar, sumando otra me-
dalla más al cuadro general. °REDACCIÓN

Coparmex Puebla alertó por las 
irregularidades e incertidumbre 
durante la jornada electoral

U-Aerospace de la UPAEP gana tercer lugar nacional en Aerodesign MX 2025

  COPARMEX PUEBLA 
ADVIERTE SOBRE 
IRREGULARIDADES EN 
LA JORNADA ELECTORAL 
Y PRESENTA VISOR 
ELECTORAL, HERRAMIENTA 
PARA MONITOREAR Y 
FORTALECER LA LEGALIDAD 
DEL PROCESO

Puebla, Pue. – Este domingo, la Confe-
deración Patronal de la República Mexi-
cana (Coparmex) Puebla alertó sobre la 
incertidumbre que ha marcado el actual 
proceso electoral. A nivel nacional, la or-
ganización desplegó 215 observadores 
acreditados y reportó la presencia de 60 
más en campo sin registro oficial.

La presidenta del organismo, Beatriz 
Camacho Ruíz, expresó su preocupación 
por diversas irregularidades detectadas, 
las cuales —advirtió— podrían poner en 
riesgo los principios de legalidad, impar-
cialidad e independencia. En Puebla, par-
ticiparon 36 observadores, distribuidos en 
la zona metropolitana, San Martín Texme-
lucan, Tehuacán, Atlixco y Zaragoza.

Camacho señaló que el seguimiento 
no concluirá con el cierre de casillas, sino 
que continuará durante el conteo de vo-
tos y la publicación de resultados.

“A partir de hoy, seremos observado-
res contundentes del actuar de las per-

sonas que sean elegidas para los cargos 
que hoy se van a votar”, afirmó.

Por su parte, el presidente del Con-
sejo Coordinador Empresarial (CCE), 
Héctor Sánchez Morales, destacó la ne-
cesidad de fortalecer el equilibrio entre 
los poderes y construir un Poder Judicial 
más independiente y profesional.

“Nos unimos a este esfuerzo de ob-
servación para buscar un balance entre 
los tres poderes y trabajar en propuestas 
que beneficien a México”, dijo.

PRINCIPALES OBSERVACIONES 
HASTA LAS 10:00 A.M.:
Apertura tardía de casillas, debido a la 
ausencia de funcionarios designados; 
ciudadanos en fila tomaron su lugar.

Baja afluencia, con registros de llegada 
del segundo votante hasta las 9:00 a.m.

Confusión en el procedimiento, reportada 
por ciudadanos ante la falta de orientación.

Lentitud en la emisión del voto, con 
tiempos promedio de 10 a 20 minutos 
por persona.

Sin incidentes mayores hasta el corte 
informativo de la mañana.

 Asimismo, se presentó el Visor Elec-
toral, una herramienta digital disponible 
en visorelectoral.org, que permite docu-
mentar irregularidades y recabar obser-
vaciones ciudadanas, con el fin de mo-
nitorear el proceso electoral y generar 
insumos para reformas legales orienta-
das a garantizar un Poder Judicial inde-
pendiente. °ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue. – El equipo estudiantil U-Aerospace de la Univer-
sidad Popular Autónoma del Estado de Puebla (UPAEP) logró 
el tercer lugar general en la competencia nacional Aerodesign 
MX 2025, celebrada recientemente en el estado de Querétaro. 
El certamen reunió a instituciones destacadas en ingeniería ae-
ronáutica como el IPN, la UNAQ y el Tecnológico de Monterrey.

Además del podio general, U-Aerospace se llevó el primer 
lugar en presentación técnica y una mención honorífica por ser 
el único equipo en completar exitosamente todas las rondas de 
vuelo, demostrando la calidad y resistencia estructural de su 
prototipo.

AERONAVE LIGERA, FUNCIONAL Y RESISTENTE
De acuerdo con Adrián Cruz de Jesús, profesor de la Facultad 
de Mecatrónica, Biónica y Aeroespacial, la competencia con-
sistió en diseñar, fabricar y volar una aeronave de ala fija con 
misión específica, bajo criterios técnicos exigentes. El avión di-
señado por el equipo poblano tiene una envergadura cercana a 
tres metros, pesa 7.1 kilogramos, y cumplió con todas las res-
tricciones de motor y dimensiones establecidas por los organi-
zadores.

“El desafío empieza mucho antes del vuelo: desde la pla-
neación financiera hasta la validación técnica de cada parte del 
prototipo”, explicó el académico, subrayando que la experiencia 
simula un entorno real de la industria aeroespacial.

UN AÑO DE TRABAJO, PARIDAD DE GÉNERO Y EXCELENCIA 
Ana Paola Ayala Terrón, estudiante de Ingeniería Aeroespacial 
y miembro del equipo, destacó que este fue el mejor desempe-
ño del grupo desde su primera participación, además de que 
por primera vez alcanzaron la paridad de género, con igual nú-

mero de mujeres y hombres trabajando en el proyecto.
Durante el año de preparación, el equipo fabricó dos aerona-

ves completas para reducir riesgos, aunque solo una fue utiliza-
da en la competencia.

CARGA ÚTIL DINÁMICA Y APRENDIZAJE INTEGRAL 
El reto técnico de esta edición consistió en diseñar un avión 
ligero que pudiera cargar el mayor peso posible, ajustando la 
carga útil de forma dinámica según las condiciones de altitud 
del sitio de vuelo.

Según Cruz de Jesús, la competencia ofrece una experien-
cia educativa completa:

Gestión de equipos multidisciplinarios
Toma de decisiones técnicas
Resolución de problemas reales
Comunicación profesional especializada
“El cambio es notorio. Inician hablando en términos genera-

les y terminan como profesionales del sector”, dijo.
Formación continua y visión de futuro

 Además de competir, U-Aerospace mantiene un proceso 
activo de formación de nuevos integrantes, iniciando cada año 
un ciclo de reclutamiento y capacitación, abierto incluso a es-
tudiantes de primer semestre sin importar su carrera. “Lo único 
que pedimos es compromiso y pasión por el proyecto”, expresó 
Ayala.

Finalmente, el profesor Cruz de Jesús enfatizó que uno de 
los principales desafíos de la ingeniería aeroespacial en México 
es mantenerse actualizado ante los constantes cambios tecno-
lógicos y regulatorios. “La clave es estar listos para innovar todo 
el tiempo”, concluyó. °ALMA MÉNDEZ
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Puebla lidera el crecimiento 
en financiamiento de autos 
nuevos en México

Precio del gas LP 
en Puebla del 1 al 7 
de junio: consulta 
tarifas por región

  Consulta los precios del gas 
LP en Puebla del 1 al 7 de 
junio de 2025; la CRE informa 
tarifas por kilo, litro y cilindro en 
diferentes regiones del estado

Puebla, Pue – Del 1 al 7 de junio de 
2025, el precio del gas LP en Puebla 
presenta variaciones según la región, 
informó la Comisión Reguladora de 
Energía (CRE). Los ajustes afectan 
el costo por kilo, litro y el precio es-
timado del cilindro de 20 kilogramos, 
según la ubicación del consumidor.

A continuación, se detallan los 
precios por región:

Puebla capital y zona conurbada
Precio por kilo: $19.30
Precio por litro: $10.42
Cilindro de 20 kg: $386.00
Acatlán de Osorio (una de las zo-

nas con mayor precio)
Precio por kilo: $20.40
Precio por litro: $11.02
Izúcar de Matamoros
Precio por kilo: $19.42
Precio por litro: $10.49
Tehuacán y municipios aledaños
(Incluye Acajete, Acatzingo, Cua-

piaxtla, Huehuetlán el Grande, Que-
cholac y Tecali)

Precio por kilo: $19.27
Precio por litro: $10.41
Cilindro de 20 kg: $385.40
Sierra Norte
(Xochitlán de Vicente Suárez, Jo-

notla, Zapotitlán de Méndez, Zongo-
zotla, Tuzamapan de Galeana, entre 
otros)

Precio por kilo: $20.23
Precio por litro: $10.92
La CRE actualiza estos precios 

semanalmente con base en los cos-
tos internacionales del gas y variables 
logísticas regionales. Se recomienda 
a los consumidores verificar el precio 
vigente en su localidad antes de reali-
zar una compra. °ALMA MÉNDEZ

  PUEBLA LIDERA EN 
2025 EL CRECIMIENTO 
DE FINANCIAMIENTO DE 
AUTOS NUEVOS CON UN 
ALZA DEL 29.6%, SEGÚN LA 
AMDA; 61.8% DE LOS AUTOS 
VENDIDOS EN MÉXICO 
FUERON A CRÉDITO

Puebla, Pue. – Durante el primer trimestre 
de 2025, el estado de Puebla se colocó 
como la entidad con mayor crecimiento 
en la colocación de vehículos nuevos me-
diante financiamiento, ya sea por finan-
cieras de marca o crédito bancario, de 
acuerdo con la Asociación Mexicana de 
Distribuidores de Automotores (AMDA).

Según el reporte, 29.6% fue el aumen-
to registrado en Puebla, una tasa similar 

a la de Colima, lo que posicionó a ambas 
entidades en el primer lugar nacional. A 
continuación, los estados con mayor cre-
cimiento:

  PUEBLA Y COLIMA: 29.6%
  QUINTANA ROO: 24.7%
  OAXACA: 20.3%
  NAYARIT: 20.2%
  JALISCO: 19%

SINALOA, SONORA Y TABASCO, A LA BAJA
En contraste, Sinaloa reportó una caída 
del 19.4%, Sonora un descenso de 3.3% 
y Tabasco apenas creció 0.03%, siendo 
las únicas entidades que no registraron 
incrementos en este rubro.

MÁS DEL 60% DE AUTOS NUEVOS, 
CON FINANCIAMIENTO
A nivel nacional, entre enero y marzo se fi-

nanciaron 225,537 vehículos nuevos, ade-
más de 38,318 unidades usadas adquiridas 
con crédito en agencias afiliadas a la AMDA.

Por otro lado, el INEGI reportó la ven-
ta de 365,025 vehículos nuevos durante 
ese periodo, correspondientes a 37 mar-
cas, lo que indica que el 61.8% de los au-
tos nuevos se adquirieron a crédito.

Del total de unidades financiadas:
  79.49% (179,284 VEHÍCULOS) FUE A TRA-

VÉS DE FINANCIERAS DE MARCA
  19.48% (43,940 VEHÍCULOS) MEDIANTE 

CRÉDITO BANCARIO

AGENCIA DE AUTOS
Estos datos reflejan un panorama positi-
vo para el financiamiento automotriz en 
el país, con Puebla a la cabeza en cre-
cimiento, impulsando la recuperación del 
sector. °ALMA MÉNDEZ

Arzobispo de Puebla: La Iglesia está llamada a dar luz en tiempos difíciles
  El arzobispo de Puebla destaca que la Iglesia, guiada por el Espíritu Santo, debe iluminar en tiempos difíciles; 

también defiende el estilo cercano del papa Francisco

Puebla, Pue. – Durante la misa dominical 
en la Catedral de Puebla, el arzobispo 
Víctor Sánchez Espinosa subrayó que 
la Iglesia católica, guiada por el Espíritu 
Santo, está llamada a brindar luz en los 
momentos difíciles que atraviesa la socie-
dad.

En su homilía, el prelado pidió por las 
víctimas de la violencia en el país y recor-
dó que, tras el tiempo pascual, iniciarán 
celebraciones relevantes del calendario 
litúrgico, como:

  LA SOLEMNIDAD DE LA SANTÍSIMA TRINIDAD
  LA FIESTA DEL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS
  LAS FESTIVIDADES PATRONALES EN DIVER-

SAS COMUNIDADES

Sánchez Espinosa también destacó la 

importancia de la Ascensión del Señor, 
celebración que se conmemora tradicio-
nalmente 40 días después del Domingo 
de Resurrección y que representa uno de 
los momentos más significativos de la fe 
católica.

“El Espíritu Santo guía, gobierna, san-
tifica e ilumina a la Iglesia, que está con-
formada por todos los fieles”, expresó el 
arzobispo durante la liturgia.

SOBRE EL PAPA FRANCISCO Y LOS 
PALACIOS VATICANOS
El arzobispo también abordó comentarios 
recientes sobre el regreso del papa Fran-
cisco a los Palacios Vaticanos, aclarando 
que la decisión fue motivada por cuestio-
nes de seguridad y ahorro.

“Salir de la Casa Santa Marta implica-
ba múltiples desplazamientos y eso ele-
vaba los costos. El Papa no lo hacía por 
lujo, sino por funcionalidad”, explicó.

Agregó que en Roma el uso del tér-
mino “palacio” es común para describir 
edificios históricos, y que no debe inter-
pretarse como símbolo de ostentación.

Finalmente, resaltó la cercanía del 
papa Francisco con los fieles y su capaci-
dad de atraer multitudes incluso tras más 
de una década de pontificado.

“Nadie lo esperaba, pero está trayen-
do multitudes”, concluyó Sánchez Espi-
nosa. °ALMA MÉNDEZ
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El gobernador Armenta llamó a votar 
libremente por el Poder Judicial

Realiza Gobierno de la Ciudad Segunda Sesión Ordinaria del Comité Municipal de Lluvias “TLÁLOC”

  ALEJANDRO ARMENTA 
EMITE SU VOTO EN LA 
HISTÓRICA ELECCIÓN DEL 
PODER JUDICIAL Y LLAMA A 
UNA PARTICIPACIÓN LIBRE; 
FUERZAS FEDERALES 
REFUERZAN LA SEGURIDAD 
EN PUEBLA

Puebla, Pue. – El gobernador de Puebla, 
Alejandro Armenta, acudió este domingo 
a emitir su voto en el marco de la primera 
elección nacional para renovar a jueces, 
magistrados y ministros del Poder Judi-
cial de la Federación, y exhortó a las y los 
poblanos a participar de forma libre, infor-
mada y democrática.

Acompañado por su esposa, Ceci 
Arellano, presidenta del Patronato del 
Sistema Estatal DIF, y por su hija Cristy, 
el mandatario sufragó en la casilla básica 
de la sección 1156, ubicada en el Jardín 
de Niños Despertar, en la capital poblana.

Durante su participación, Armenta en-
fatizó la importancia de este proceso in-
édito:

“Siempre será mejor que un millón, 
dos millones, diez millones de mexicanos 
elijan a los guardianes de la justicia, al 
Poder Judicial, que un puñado de sena-
dores y la Presidencia de la República”.

ELECCIONES HISTÓRICAS PARA 
EL SISTEMA DE JUSTICIA 
Esta jornada marca un hito en la vida de-

mocrática del país, al ser la primera vez 
que los cargos en el Poder Judicial se 
someten al voto ciudadano. El goberna-
dor destacó que la legitimidad de estas 
elecciones proviene de la participación 
popular, y confió en una alta afluencia en 
las urnas.

COORDINACIÓN PARA GARANTIZAR 
LA SEGURIDAD
Armenta informó que se implementó un 
operativo interinstitucional de seguridad 

para proteger la integridad del proceso 
electoral. En estas acciones participan:

  EJÉRCITO MEXICANO
  MARINA ARMADA DE MÉXICO
  GUARDIA NACIONAL
  SECRETARÍA DE SEGURIDAD PÚBLICA ESTATAL

El gobernador aseguró que estas ins-
tituciones trabajan de manera coordinada 
para asegurar una jornada pacífica y or-
denada. °REDACCIÓN

  Se informó sobre el monitoreo y 
saneamiento en vasos regulado-
res, así como en los ríos Alseseca 
y Atoyac

Puebla, Pue., 01 de junio de 2025.- Con 
el objetivo de fortalecer las estrategias 
de prevención y atención ante fenóme-
nos hidrometeorológicos el Gobierno de 
la Ciudad, a través de la Secretaría de 
Gestión y Desarrollo Urbano, llevó a cabo 
la Segunda Sesión Ordinaria del Comité 
Municipal de Lluvias “TLÁLOC”.

Durante la sesión se realizó la toma 
de protesta de Jesús Alejandro Sánchez 
Reliac, coordinador General del Instituto 
Municipal de Planeación; y, a César Or-
lando Flores Sánchez, director de Protec-
ción Civil Municipal de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana, quienes se inte-
gran al Comité.

También se aprobaron los Lineamien-
tos para la Integración, Operación y Me-
canismos de funcionamiento interno, el 
Programa Especial de Gestión de Ries-
gos por Fenómenos Hidrometeorológicos 
2024–2027 y el Calendario de Sesiones 
para el presente periodo.

Como parte del seguimiento operati-
vo, la Secretaría de Gestión y Desarrollo 
Urbano, presentó un informe sobre los 
recorridos de monitoreo en los vasos re-
guladores Puente Negro y Santuario, así 
como en zonas colindantes a los ríos Al-
seseca y Atoyac.

Las colonias supervisadas junto al río 
Alseseca incluyen: La Providencia, La 
Gloria, Esfuerzo Nacional, La Hacienda 
(1ra, 2da y 3ra sección), Tres Cruces 
y Lomas de San Miguel. En tanto, las 
cercanas al río Atoyac son: Lázaro Cár-
denas, Miguel Abed, Santa Cruz Buena 
Vista Norte y Sur, Ampliación Reforma, 
Puente de México y Bosques de Atoyac.

A partir de estos recorridos, se elabo-
ró un listado de 45 puntos estratégicos 
para intervención en cuencas, basado en 
datos técnicos, registros históricos, esta-
do actual de la infraestructura y análisis 
topográfico.

El pasado 15 de mayo se realizó el 
mantenimiento preventivo de cuatro pos-
tes de multialertamiento, ubicados en 

Puente Negro, Santuario, Patriotismo y 
San Miguel Canoa, con el fin de asegurar 
su óptimo funcionamiento para la tempo-
rada de lluvias.

Además, en coordinación con el Orga-
nismo Operador del Servicio de Limpia, 
se inspeccionaron las condiciones para 
que el personal que realiza labores de 
limpieza en el Vaso Regulador Puente 
Negro, sean seguras al momento de que 
se realice las intervenciones por parte de 
los trabajadores de limpia para el retiro 
de basura, ramas, plásticos y desechos 
diversos, a fin de prevenir taponamientos.

Como parte de las acciones encami-
nadas a fortalecer el Comité en bene-
ficio de la ciudadanía, participaron ac-
tivamente la Secretaría de Movilidad e 

Infraestructura, el Organismo Operador 
del Servicio de Limpia, la Secretaría de 
Servicios Públicos, así como la regidora 
Mariela Solís Rondero, presidenta de la 
Comisión de Protección Civil del Cabildo 
de Puebla.

La sesión contó con la presencia de 
autoridades municipales y representan-
tes de distintas dependencias, quienes 
reiteraron su compromiso de seguir tra-
bajando de forma coordinada por la segu-
ridad de las y los poblanos.

Con estas acciones, el Gobierno de la 
Ciudad que encabeza Pepe Chedraui Bu-
dib, reafirma su compromiso con la pro-
tección civil, la gestión integral del riesgo 
y el bienestar de la ciudadanía ante la 
próxima temporada de lluvias. °REDACCIÓN

En cuatro meses, 62 
presos obtuvieron 
su libertad
Puebla, Pue. De enero a abril, en los 
16 centros penitenciarios a cargo de 
la Secretaría de Seguridad Pública del 
Estado de Puebla (SSP) suman 3 mil 
107 personas que recibieron la liber-
tad bajo vigilancia, sólo el 2 por ciento 
ha obtenido la libertad absoluta.

Según el informe más reciente del 
Cuaderno Mensual de Información 
Estadística Penitenciaria Nacional 
2025, se describe que creció el nú-
mero de casos de libertad bajo vigi-
lancia, dado que en el mes de enero 
se habían registrado 785 casos.

Para el mes de febrero, la cifra fue de 
779 personas con libertad bajo vigilancia, 
en marzo se contabilizaron 779 y abril 
obtuvo 774, dando un total de 3 mil 107.

Sin embargo, a pesar de este nú-
mero, solamente 62 personas logra-
ron su liberación en estos primeros 
cuatro meses del 2025.

De acuerdo al reporte, en el mes 
de enero se registraron 10 casos de 
liberación absoluta, febrero con 13, 
marzo con 13 y abril alcanzó la cifra 
de 26 personas.

Sumado a esto, se incluye el nú-
mero de personas que formalmente 
iniciaron su vigilancia penitenciaria, 
para el cumplimiento de su sentencia, 
dando un total de 64 casos.

De los cuales, el Cuaderno Mensual 
de Información Estadística Penitencia-
ria menciona que en enero fueron 23, 
febrero 7, marzo con 3 y abril con nú-
mero más alto de 31. °SILVINO CUATE
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Los feminicidios y la 
desaparición de personas 
a la baja en la capital
Puebla, Pue. Los delitos de robo en el 
municipio de Puebla tuvieron un creci-
miento del 8.9 por ciento, para dicha 
comparativa, se tomó como referencia 
la base de datos de la Fiscalía General 
del Estado de Puebla (FGE), seleccio-
nando los periodos de enero a abril de 
2024 y 2025, respectivamente.

Según el informe más reciente, en 
estos meses de 2024 se alcanzó un 
total de 4 mi 531 robos, sin embargo, 
para 2025 llegó a la cifra de 4 mil 935 
robos en diferentes rubros. 

En el caso de las denuncias por 
delitos de robo de vehículos automo-
tores, creció un 18 por ciento, dado 
que, en 2024 se registraron mil 029, 
para 2025, la cifra que se obtuvo es 
de mil 216. 

Mientras que el robo de motoci-
clistas incrementó 35.12 por ciento, 
anteriormente la Fiscalía recibió 279 
denuncias por este tipo de delitos, y 
en 2025 se registraron 377.

El robo de autopartes también subió 
6 por ciento este 2025, ya que, se re-
gistraron 447, mientras que en 2024 se 
contaron 450 carpetas de investigación. 

Asimismo, se menciona que los 
robos a transeúntes en vía pública 
crecieron 3 por ciento en este 2025, 
no obstante, una problemática laten-
te es para los usuarios del transporte 
público de la ciudad de Puebla. 

Según la Fiscalía General del Es-
tado, los robos al transporte público 
incrementaron 37.73 por ciento, dado 
que, en 2025 hubo 449 casos y en 
2024 fueron 326.

A pesar de estas cifras, los robos 
a casa habitación tuvieron una dismi-
nución considerable, ya que dismi-
nuyó 18.60 por ciento, en 2025 hubo 
244 denuncias y en 2024 fueron 300.

DATOS DE LA FISCALÍA 
Por otra parte, en el rubro de secues-
tro la dependencia estatal reporto que 
de enero a abril de 2025 se contabi-
lizaron 3 secuestros, cuando el año 
anterior, no se denunció ningún caso.

Sumado a esto, se menciona que 
los casos de acoso sexual en diferen-
tes espacios de trabajo o lugares pú-
blicos, incrementaron 56 por ciento, 
dado que en 2024 se contabilizaron 
25 denuncias y en 2025 son 39.

No obstante, también existe una 
disminución del 3.1 por ciento en los 
casos de abuso sexual, ya que, en 
2024, se contaron 129 denuncias y 
para 2025 suman 125.

Otro de los delitos que también 
fueron a la baja, son las denuncias 
por personas desaparecidas, pues-
to que, en 2024, ocurrieron 318 y en 
2025 solamente 277, de ahí la dismi-
nución de 12.59 por ciento. 

De acuerdo a la Fiscalía, los ca-
sos de feminicidios en el municipio de 
Puebla, tuvieron una baja del 66.66 
por ciento, pues, en 2024 ocurrieron 
3, en 2025 solamente uno. 

Cabe mencionar que, no todas las 
personas presentan una denuncia 
ante la Fiscalía General del Estado 
de Puebla, lo que limita en conocer 
las cifras exactas, de quién fueron 
víctimas de algún delito. °SILVINO CUATE

Seis años de prisión para Javier 
López Zavala por violencia familiar: 
su proceso por feminicidio continúa

  JAVIER LÓPEZ ZAVALA FUE CONDENADO A SEIS AÑOS DE PRISIÓN POR VIOLENCIA 
FAMILIAR CONTRA CECILIA MONZÓN. AÚN ENFRENTA CARGOS POR FEMINICIDIO

Puebla, Pue. Dictan 6 años de prisión 
al ex candidato a la gubernatura, Javier 
López Zavala por el delito de Violencia 
Familiar contra la activista y ex pareja 
sentimental con la que tuvo un hijo, Ce-
cilia Monzón.

Helena Monzón, hermana de Cecilia 
explicó que la sentencia está dentro del 

parámetro que se considera exitoso, ya 
que se tuvo la posibilidad de que la con-
dena fuera menor, pero al final se impuso 
por seis años.

“El fallo está alineado con lo que esta-
ba previsto, se tenía un mínimo, una línea 
media de desastre, y un umbral de éxito, 
hemos conseguido los seis años”, explico 

Helena Monzón.

AÚN QUEDA PENDIENTE EL PROCESO 
POR FEMINICIDIO
Destacó, que ahora está pendiente el 
proceso por el delito de feminicidio de 
Cecilia Monzón, por el que piden la pena 
máxima de 60 años. °AURELIA NAVARRO
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El INE Puebla llamó a votar en esta elección 
histórica; se registraron anomalías
Puebla, Pue. El Consejo Local del Institu-
to Nacional Electoral (INE) en el estado de 
Puebla instaló su sesión permanente para 
dar seguimiento al desarrollo de la Jornada 
Electoral del Proceso Electoral Extraordina-
rio para la elección de diversos cargos del 
Poder Judicial de la Federación.

En este proceso inédito, se elegirán nue-
ve Ministras y Ministros de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), dos Magis-
traturas de la Sala Superior y tres de la sala 
Regional del Tribunal Electoral del Poder Ju-
dicial de la Federación (TEPJF), cinco per-
sonas integrantes del Tribunal de Disciplina 
Judicial (TDJ), 17 Magistraturas de Circuito y 
13 personas Juzgadoras de Distrito.

En su mensaje de apertura, el presiden-
te del Consejo Local, Edgar Humberto Arias 
Alba, destacó que las ciudadanas convoca-
dos a las urnas, podrán hacerlo con todas 
las garantías de que existe una boleta para 
cada una de ellas y ellos esperándoles en 
su casilla, que podrán emitir su sufragio en 
absoluta secrecía y libertad, y que su deci-
sión será respetada

Hizo un llamado a todos los ciudadanos 
a que salgan a votar con orgullo y con la 
certeza de que cada voto cuenta.

Cabe señalar que la organización de 
estos comicios cuenta con 32 mil 876 ciu-
dadanas y ciudadanos debidamente capa-
citados como funcionarios de las 3 mil 733 
mesas directiva de casilla que se instala-
rán, para recibir el voto de 5 millones 041 
mil 209 personas registradas en la Lista 
Nominal de esta entidad. Para dar certeza 
a esta jornada, este órgano colegiado y sus 
homólogos distritales aprobaron un total de 
7 mil 564 observadores electorales.

Conforme a datos preliminares del Sis-
tema de Información de la Jornada Electo-
ral (SIJE), con corte a las 10:00 horas se re-
porta la instalación de mil 984 casillas que 
representan el 53.14 por ciento del total.

El INE llama a la ciudadanía a votar este 
domingo 1 de junio, así como a consultar la 
ubicación de casillas en https://ubicatucasi-
lla.ine.mx

 APERTURA DE CASILLAS
El Instituto Nacional Electoral (INE) repor-
tó que la instalación y apertura de un 97.87 
por ciento del total de las casillas siendo un 
total de 3 mil 653 en el estado de Puebla 
para la elección de diversos cargos del Po-
der Judicial de la Federación 2024-2025.

Al corte de las 10:33 de este 1 de junio, 
Delia Pale Tepetla, vocal de organización 
electoral confirmó que a lo largo de esta 
mañana se reportaron tres incidentes re-
lacionados con el cambio de lugar de las 
casillas.

En el Distrito 06 la casilla 1324 Básica; 
en el Distrito 12 la casilla 1524 Básica y Dis-
trito 14 la casilla 514 Básica. 

El presidente del Instituto Nacional 
Electoral (INE) en Puebla, Edgar Humberto 
Arias Alba, aclaró que las 80 casillas que 
faltan por registrarse, no quiere decir que 
no se hayan podido instalar.

Sólo que en el registro oficial se presen-
tó algún problema de comunicación, estas 
80 casillas corresponden a localidades ru-
rales que son las que suelen tener proble-
mas en la telefonía celular.

“Hay algunos lugares que nos reportan 
que hubo apagones desde anoche con las 

intensas lluvias, digamos que podemos an-
ticipar que todas las casillas están integra-
das y funcionando, recibiendo la votación 
de la ciudadanía poblana”, dijo Edgar Hum-
berto Arias Alba.

A partir de las 11:00 horas se declaró 
que la mitad de los consejeros electorales 
iniciarán con recorridos de supervisión en 
los diferentes distritos locales para dar la 
certeza de que se está cumpliendo con la 
normatividad. 

Indicó Edgar Humberto Arias Alba que 
la mitad de consejeros permanecerá en las 
instalaciones del INE para dar continuidad 
a los reportes que lleguen, y después habrá 
un relevo para hacer la misma función, esto 
como parte de las acciones que le corres-
ponden al INE en el estado de Puebla.

El Consejo Local del Instituto Nacional 
Electoral (INE) en el estado de Puebla ins-
taló su sesión permanente para dar segui-
miento al desarrollo de la Jornada Electoral 
del Proceso Electoral Extraordinario para la 
elección de diversos cargos del Poder Judi-
cial de la Federación.

 PRIMERAS IRREGULARIDADES 
Durante las primeras horas de las votacio-
nes de este 1 de junio, se reportaron tres 
actos de violencia, amenazas e intimida-
ción contra funcionarios de casillas, como 
un intento de aparente fraude en Ajalpan, 
donde se pide votar por morenistas de la 
4T en la renovación de diversos cargos al 
Poder Judicial de la Federación 2024-2025.

Sobre lo ocurrido, los consejeros del 
Instituto Nacional Electoral (INE) en Puebla 
condenaron este tipo de hechos, que siem-
pre están presentes en una elección. 

No obstante, Gerardo Sánchez Yanes 
aclaró que el INE no es la autoridad que 
está a cargo de la seguridad de las casillas, 
para eso se instaló una Mesa de Seguridad 
por parte de la autoridad local. 

Aclaró que lo que corresponde al INE se 
está haciendo con la presencia constante 
del Consejo Distrital, para reportar lo ocu-
rrido a la Mesa de Seguridad que fue ins-
talada para este objetivo bajo la dirección 

de las autoridades federales, municipales y 
estatales, donde estuvo presente el gober-
nador Alejandro Armenta Mier.

“Hay que ser cuidadoso, no se puede, 
ni se pudieran dar más datos, porque es un 
ciudadano electo que fue amenazado, dar 
más datos como nombre puede poner en 
riesgo su vida”, cerró.

Por su parte, la consejera Claudia Ma-
ribel González Ramírez expresó que este 
tipo de conductas son delitos federales 
acreedores a una sanción, por lo que llamó 
a guardar la certidumbre en estas votacio-
nes del 1 de junio.

“Reprobamos las conductas malinten-
cionadas de violencia que, con intenciones 
de obstaculizar la jornada electoral, atentan 
contra la integridad física de los funciona-
rios de mesa de casilla para manipular 
las boletas, utilizando la intimidación”, dijo 
Claudia Maribel González Ramírez.       

El presidente del Instituto Nacional 
Electoral (INE) en Puebla, Edgar Humber-
to Arias Alba, precisó que cualquier acto 
de intimidación que ocurra en las casillas, 
se tomarán las medidas con presencia de 
seguridad pública, para que no represente 
una afectación a los votos.

“Que lamentable que en torno a unas 
elecciones ocurran siempre situaciones 
que atentan contra la integridad del voto, 
estamos listos y preparados para impedir 
que se pueda consumar cualquier intento 
de trastocar la voluntad depositada en las 
urnas”, cerró Edgar Humberto Arias Alba.

En el municipio de Ajalpan captan en vi-
deo el momento en que el presidente de la 
junta auxiliar de San José Buenavista, Ser-
gio Guzmán Soriano, intenta hacer fraude 
en la elección al Poder Judicial de la Fede-
ración en Puebla.

Ante un grupo de ciudadanos reunidos, 
se escucha como el presidente de la jun-
ta auxiliar de San José Buenavista, Ser-
gio Guzmán Soriano, explicó “las demás 
personas se podría decir que son del PRI 
o del PAN, (…) se podría decir que este es 
de López Obrador, él lo que quiere es que 
quede esta gente que ya capacitó, que es 

gente honesta y que no es tranza”.
Explicó a la gente reunida que hay des-

interés de la gente para acudir a votar, con 
seis boletas donde la 4T ya tiene la gente 
“palomeada”, es parte de los que se escu-
cha que explicó Sergio Guzmán Soriano en 
el video.

RESISTENCIA NACIONAL
Integrantes de la Resistencia Civil Activa y 
Pacífica (RECAP) de forma simultánea en 
varios puntos del país, incluido Puebla se pro-
nunciaron en contra de las votaciones para 
renovar el Poder Judicial de la Federación.

Acusaron que esta elección del 1 de ju-
nio es un “fraude” más que está encabeza-
do por el poder de izquierda, por ello con-
vocaron a los ciudadanos a manifestar su 
rechazo a este proceso, sin acudir a votar 
a las urnas.

En lugares como Puebla y Estado de 
México se levantaron pancartas que con 
leyendas que iban desde “Fuera Morena y 
sus Narco Gobierno”, hasta “El fraude elec-
toral no se vota”, “repudio total, al fraude 
electoral, ciudadano consciente, se une al 
contingente”, “votación simulada es pura 
chochina”, fue parte del canto que se escu-
chó por la marcha pacífica que se llevó a 
cabo en el Paseo de la Reforma. 

El RECAP aclaró que esta marcha pa-
cífica, así como la clausura simbólica de al-
gunas calles no tiene tintes o relación con 
partidos políticos.

“Sabemos que la elección no puede evi-
tarse, ni buscamos hacerlo simplemente 
queremos que se sepa que no es verdad 
que el país entero avala la destrucción del 
Poder Judicial de la Federación, queremos 
hacer visible esto”, pronunciaron.

En Puebla la participación que se dio fue 
poca, en el zócalo de la ciudad fungió como 
punto de reunión, sin que este movimiento 
tuviera una gran convocatoria, al cierre de 
esta edición.

Mientras que, en la Ciudad de México, 
la mayor parte de las personas que se con-
centraron en el Ángel de la Independencia 
fueron adultos mayores. °AURELIA NAVARRO
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AMENAZAS, ENTREGA DE 
ACORDEONES, COACCIÓN AL 
VOTO Y ROBO DE BOLETAS,LOS 
INCIDENTES DE LA JORNADA 
ELECTORAL EN TEXMELUCAN

Realizaron ritual de pedimento 
de lluvias en el manantial de 
Topozontla, Tlahuapan

  LA TRIBU XOCOYOTZIN REALIZÓ ESTE SÁBADO PASADO 
UN RITUAL DE PEDIMENTO DE LLUVIAS EN EL MANANTIAL 
TOPOZONTLA, EN TLAHUAPAN, COMO PARTE DE UNA 
JORNADA DE CONCIENCIA AMBIENTAL

 El manantial Topozontla, ubicado en el 
municipio de Santa Rita Tlahuapan, fue 
rescatado hace más de un año por los 
miembros de la Tribu Xocoyotzin, quie-
nes han trabajado en su recuperación 
ecológica. Gracias a estas acciones, se 
logró la reintroducción de especies nati-
vas como ranas, renacuajos y búhos.

RAMÍREZ SUBRAYÓ LA IMPORTANCIA DEL 
EVENTO:
“Este tipo de actividades tienen como fin 
generar conciencia sobre la protección 
ambiental y fortalecer los lazos comuni-
tarios a través de nuestras raíces cultu-
rales”.

TRADICIÓN VIVA: EL RITUAL DE PEDIMENTO
El ritual de pedimento estará dirigido por 
Noé Ixcuatle, y busca reconectar a los 
participantes con la naturaleza, en un 
acto de agradecimiento y solicitud a las 
fuerzas de la tierra por lluvias abundantes 
y cosechas sanas. Este tipo de ceremo-
nias son una herencia viva de las culturas 
originarias de la región.

PUNTO DE REUNIÓN E INVITACIÓN ABIERTA
La cita será en la zona del puente “El Em-
perador”, ubicado a un costado de la carre-
tera Federal México-Puebla, desde donde 
partirán hacia el manantial Topozontla. La 
asociación hace un llamado a toda la co-
munidad interesada en participar.

UNA CAUSA AMBIENTAL Y CULTURAL 
Además de rendir tributo a las tradicio-
nes, el evento representa un ejercicio de 
participación ciudadana y restauración 
ecológica, en una zona afectada históri-
camente por el abandono y la contamina-
ción. °CAROLINA GALINDO

Santa Rita Tlahuapan, Pue.— Este sábado, 
la asociación civil Topozontla “Tribu Xoco-
yotzin” realizará un ritual de pedimento de 
lluvias y buenas cosechas en el manantial 
Topozontla, como parte de un esfuerzo 
por preservar el medio ambiente y fortale-
cer la identidad cultural de la región.

Antes del ritual, los participantes lle-

varán a cabo una faena de limpieza en 
la zona, por lo que se solicita a los asis-
tentes acudir con botas de lluvia, zapatos 
tipo bota, guantes y arpillas para la re-
colección de desechos, informó Yesenia 
Ramírez, integrante del colectivo.

UN MANANTIAL RESCATADO POR LA COMUNIDAD

Amenazas y robo de boletas en Huejotzingo marcan jornada electoral
  El INE confirmó amenazas con-

tra funcionarios de casilla y robo 
de boletas en Huejotzingo. Guar-
dia Nacional refuerza seguridad en 
la jornada electoral en Puebla

Huejotzingo, Pue. – La jornada electoral 
de este 2 de junio registró incidentes de 
seguridad en el municipio de Huejotzin-
go, donde sujetos desconocidos lanzaron 
amenazas contra funcionarios de casilla, 
generando preocupación entre votantes y 
autoridades.

Uno de los hechos más relevantes 
ocurrió en la junta auxiliar de Santa Ana 
Xalmimilulco, donde se reportó la sustrac-
ción de 500 boletas electorales que pos-
teriormente fueron marcadas y devueltas 
a la casilla, específicamente en la sección 
0660, ubicada en el Centro de Rehabilita-
ción Integral Huejotzingo (CRIH).

GUARDIA NACIONAL REFUERZA 
SEGURIDAD EN CASILLAS
Ante estos hechos, elementos de la Guar-
dia Nacional y la policía municipal se tras-
ladaron al lugar para resguardar la casilla 
y brindar seguridad a los funcionarios y 
ciudadanos.

La Secretaría de Seguridad Pública 

del Estado también informó que se des-
plegó un operativo especial en varios 
puntos del municipio donde fueron insta-
ladas casillas, con el objetivo de prevenir 
nuevos incidentes y permitir que la ciuda-
danía pueda ejercer su derecho al voto 
con tranquilidad.

INE CONFIRMA AMENAZAS Y 
PIDE REFORZAR VIGILANCIA 
El presidente del Instituto Nacional Elec-
toral (INE) en Puebla confirmó las ame-
nazas contra el personal electoral y se-
ñaló que situaciones similares se han 
registrado en otros municipios como 
Chalchicomula de Sesma, por lo que se 
solicitó reforzar la seguridad en todas las 
regiones con reporte de riesgo.

“Estamos trabajando para garantizar 
que la gente pueda salir a votar con liber-
tad y seguridad”, declaró el funcionario. 

°CAROLINA GALINDO

Detienen en Puebla 
a presunto agresor 
sexual de dos 
menores alemanas

  Detienen en Puebla a Alejandro 
N., acusado de abuso sexual 
contra dos menores alemanas; 
había huido al Edomex y fue cap-
turado tras meses de seguimiento

Puebla, Pue. – La Fiscalía General 
del Estado de Puebla, en coordina-
ción con la Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana del Gobierno 
de México, informó sobre la deten-
ción de Alejandro N., presunto res-
ponsable del delito de abuso sexual 
cometido en agravio de dos menores 
de edad originarias de Alemania.

Según las investigaciones, el 21 
de octubre de 2023 ocurrió la agre-
sión sexual mientras las víctimas se 
encontraban en el domicilio del pro-
bable responsable, ubicado en la co-
lonia Centro de la ciudad de Puebla.

Tras realizar diversas diligencias, 
las autoridades lograron ubicar al impli-
cado, quien se había fugado al Estado 
de México. Después de varios meses 
de seguimiento, fue capturado y pues-
to a disposición del Juez de Control, 
quien determinará su situación jurídica 
en las próximas horas. °REDACCIÓN

La  05 Junta Distrital Electoral con ca-
becera en Texmelucan, confirmó di-
versos incidentes que empañaron este 
proceso, las cuales incluyeron amena-
zas a funcionarios de casilla,coacción 
del voto, entrega de acordeones,  reali-
zación de propaganda, robo de boletas 
entre otros.

En relación a ello, Adolfo Antonio 
Pérez Castilla, vocal de organización 
electoral, señaló que en total fueron 8 
incidencias, mismas que fueron debi-
damente reportadas y documentadas.

Entre ellas enumero  la sustrac-
ción  de 500 boletas a un funcionario 
de casilla en Santa María Moyotzingo, 
las cuales tras ser marcadas, fueron 
devueltas

En Huejotzingo se registraron  
amenazas a una funcionaria de casilla, 
mismas que hacían alusión a atentar 
contra su vida.

En algunas casillas se suspendió la 
votación,por la entrega de acordeones 
y la realización de propaganda.

En otras, se registro la presencia 
de gente que no se acredito como 
funcionario de casilla y otros más que 
buscaba obtener fotografías de las bo-
letas ya marcadas.

Pérez Castilla, dijo también que 
hubo potencia de gente que intentó 
votar sin estar registrado en la lista no-
minal o votar por otra persona.

Tras el informe las y los conseleros 
electorales, lamentaron este tipo de in-
cidentes. °CAROLINA GALINDO
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M
ucho cuidado deben de tener tanto equipos como 
Directores Técnicos y jugadores con el famoso 
Karma, ese que aparece justo cuando tratas de 
pasarte de listo y aplicas distintos artilugios para 
lograr un cometido.

Ejemplos sobran, Martin Anselmi del Cruz Azul, que salió por la 
puerta de atrás para incorporarse al fútbol europeo en Portugal 
con el Porto donde fracasó rotundamente.
El ex DT de Chivas, Fernando Gago aplicó la misma para irse a 
Boca Juniors y tampoco le fue bien.
Hoy vemos cómo Almada se fue de Pachuca, bajo extraños pre-
textos que la verdad son poco creíbles y donde se suponía iría 
a parar a Cruz Azul, para que después, las condiciones cambia-
ran y terminara por quedarse como el ‘perro de las dos tortas’, a 
menos que tenga un As bajo la manga para dirigir en otra parte 
del mundo.
Esa situación obligó al Pachuca a contratar a Jimmy Lozano, 
prácticamente con los dedos en la puerta y teniendo el mundial 
de clubes encima.
Eso abrió la baraja para que empezaran las famosas ‘gatadas’ , 
ahora con la famosa cláusula de rescisión cualquiera que tenga 
el dinero suficiente puede llevarse a quien quiera.
El caso de Nicolás Larcamón de Necaxa, donde Cruz Azul po-
dría hacer válida la cláusula y llevarse al DT argentino con la 
mano en la cintura.
Que en estos tiempos nadie se llame sorprendido, los códigos 
de ética desaparecieron, el pacto de caballeros no existe y cada 
quien jala agua para su molino.
Ante la inestabilidad que esta situación genera, ya podremos 
estar viendo la llegada de cualquier cantidad de DT’s, sobre 
todo de Argentina, donde parece ser la moda que prevalece en 
el fútbol mexicano.
Los jerarcas de nuestro fútbol han perdido la confianza en los 
técnicos mexicanos, quienes cada ves tienen menos oportuni-
dades en el máximo circuito de nuestro país, pues actualmente 
solo 4 de 18 son nacidos en México, los demás se reparten, en 
su mayoría argentinos, brasileños y españoles.

REPORTA EL PUEBLA
Será este lunes cuando los jugadores de la franja reporten en el 
Estadio Cuauhtémoc para iniciar con exámenes médicos y pos-
teriormente arrancar los trabajos físicos y futbolísticos de cara 
al próximo torneo.
Tendremos que estar atentos para ver si se confirma la lle-
gada de nuevos jugadores jóvenes como se ha venido ma-

nejando en diversos medios.
Gente como el lateral derecho proveniente del Club América, Wal-
ter Portales, Miguel ‘Isco’ Ramirez, medio de contención y Esteban 
Lozano, centro delantero, mismos que vienen en paquete, los dos 
primeros sin opción de compra y el último con opción.
A los dos primeros, la gente del América quiere que sean mos-
trados y el tercero es poblano y le van a dar la oportunidad de 
brillar y destacar en su tierra.
Además, estaría llegando de Pachuca Owen Gonzalez, extremo 
con condiciones interesantes, que en caso de disciplinarse pue-
de dar buenos resultados.
A estos jóvenes tendríamos que agregar a Carlos Baltazar, que 
regresa de su aventura por Celaya, y ya con 28 años tendría que 
dar el jalón definitivo para permanecer en la primera división.
Con el asunto de Alfonso ‘Ponchito’ González continúa el jalo-
neo, pues el tema del sueldo es inalcanzable para el Puebla, pero 
se está tratando de llegar a un buen acuerdo para ambas partes.
Seguramente vendrán algunas sorpresas en los próximos días, 
ya que según me dicen, Rafael ‘Chiquis’ Garcia ha estado muy 
activo tratando de sacarle agua a las piedras en el afán de lo-
grar construir un cuadro competitivo que al menos saque la ca-
beza y deje de dar vergüenzas 
Quien ya no soportó las burlas después de que su mentira sobre 
los inversionistas Ingleses quedó sepultada al ser descubierto 
de que era un ‘ardido’ para intentar engañar a todo el mundo 
sobre la multipropiedad optó por tratar de esconderse atrás del 
‘botox’ para pasar desapercibido.
De manera cínica se atrevió a ponerse la camiseta nacional y 
presentarse con una cara totalmente distinta en CU para el par-
tido de la Selección Nacional Femenil, donde se la pasó tomán-
dose fotografías, presumiendo su nuevo rostro.
Aplicó la del Señor de los cielos con el cambio de rostro y pasó 
de ser el ‘Chómpiras’ Jiménez al ‘Kiko’ Jiménez.
De verdad, lo que hace la gente por tratar de pertenecer a una 
sociedad y posición a donde no perteneces.
Pobre Puebla con este farsante pseudo dueño.
Que Gómez Bolaños lo redima.
Nosotros como siempre seguiremos en línea.
Hasta la próxima.
Me puedes seguir en redes:
X: @pepehanan 
Instagram: @pepehanan 
Facebook: pepehanan 
Tiktok: @pepehanan1 
YouTube: enlineadeportiva 

Cateo en Juan C. Bonilla 
deja 14 detenidos por 
posesión de metanfetamina

  Cateo en Santa María Zacate-
pec deja 14 detenidos y 61 dosis 
de cristal aseguradas; Fiscalía de 
Puebla investiga delitos contra la 
salud en Juan C. Bonilla

Puebla, Pue. – Como parte de las accio-
nes para combatir la venta y distribución 
de droga, la Fiscalía General del Estado 
de Puebla realizó un cateo en el munici-
pio de Juan C. Bonilla, donde se logró la 
detención de 14 personas en posesión de 
droga tipo cristal.

La intervención derivó de una inves-
tigación por presuntas actividades delic-
tivas en un inmueble ubicado en el kiló-
metro 95.5 de la carretera federal México 
- Puebla, en la localidad de Santa María 
Zacatepec. Tras recabar datos de prue-
ba, la Fiscalía solicitó y obtuvo la orden 
de cateo correspondiente.

Durante el operativo fueron detenidos:
  AFRÉN N.
  RAYMUNDO JERÓNIMO N.
  SUSANA N.
  SARAÍ N.

  YAZMÍN N.
  MARÍA ALEJANDRA N.
  DULCE DENIS N.
  LEEANE ELIZABETH N.
  MARISOL N.
  GLADIS N.
  ROSA N.
  YOVANA N.
  SANDRA N.

  FLOR DE MARÍA ANGÉLICA N.

A los detenidos se les encontraron 61 
envoltorios con metanfetamina (cristal) y 
fueron puestos a disposición del agente 
del Ministerio Público por delitos contra la 
salud, en la modalidad de posesión con fi-
nes de suministro. Su situación jurídica se 
definirá en las próximas horas. °REDACCIÓN

Cae el tercer 
hermano Vieyra: 
arrestan a edil de San 
Nicolás Buenos Aires

  Tres presidentes municipales 
han sido detenidos en Puebla 
por presuntos vínculos delicti-
vos; otros dos ediles continúan 
prófugos de la justicia

Puebla, Pue. Suman 3 presidentes 
municipales arrestados, de los 5 que 
están siendo investigados por tener 
presuntos vínculos delictivos, sin em-
bargo, 3 ediles siguen prófugos de la 
justicia en el Estado de Puebla. 

El arresto más reciente es de Ra-
miro González Vieyra, edil con licen-
cia de San Nicolás Buenos Aires, la 
intervención se registró la tarde de 
este jueves, mientras salía de la Casa 
de Justicia de Ciudad Serdán. 

El tercero de los hermanos Gon-
zález Vieyra será trasladado al Minis-
terio Público para continuar su pro-
ceso penal, a pesar de que buscaba 
interponer un amparo. 

 INTENTÓ EVADIR A LA JUSTICIA CON 
COMPROBANTE MÉDICO
Desde el miércoles 28 de mayo, se 
había acordado que tenía que pre-
sentarse en la Casa de Justicia de 
Ciudad Serdán, sin embargo, no lo 
hizo. En su lugar, envió a su abogado 
con un comprobante médico para jus-
tificar su ausencia.

Cabe mencionar que este es el 
tercero de los hermanos detenidos 
por vínculos con la delincuencia. En 
un operativo que se realizó en marzo, 
actualmente están detenidos Eruviel 
y Giovanni que dirigían Ciudad Ser-
dán y Tlachichuca, respectivamente.

Antes de ser llevado a la patru-
lla, Ramiro González Vieyra emitió 
un mensaje a los habitantes de San 
Nicolás Buenos Aires, a quienes les 
pidió disculpas por haberles fallado 
como servidor público. 

ALCALDES PRÓFUGOS: CUAUTEMPAN 
Y AHUAZOTEPEC BAJO LA LUPA
Aún se desconoce el paradero de los 
otros dos ediles investigados:

 GERARDO CORTÉS CABALLERO, ALCAL-
DE DE CUAUTEMPAN.
 ALFREDO RAMÍREZ HERNÁNDEZ, EXPRE-

SIDENTE MUNICIPAL DE AHUAZOTEPEC.

Ambos cuentan con órdenes de 
aprehensión activas, y su situación 
ha encendido las alarmas entre las 
autoridades estatales. °SILVINO CUATE
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Una nueva investigación 
científica sugiere que 

esta dieta alivia los 
síntomas de la menopausia

LOS SORPRENDENTES HALLAZGOS DESAFÍAN LA VISIÓN 
TRADICIONAL DE QUE TODOS LOS ALIMENTOS PROCESADOS   

SON PERJUDICIALES PARA LA SALUD.

by Melissa Fleur Afshar / Newsweek Internacional

U
n estudio reciente realizado por un grupo de científicos 
descubrió que una dieta vegana baja en grasas, 
independientemente de lo procesada que esté la comida, 
puede reducir significativamente los sofocos de la 
menopausia y promover la pérdida de peso.

La investigación, realizada por The Menopause Society, una organi-
zación de Estados Unidos, y publicada en la revista Menopause, exploró 
cómo la alimentación basada en plantas puede beneficiar a las mujeres 
en la mediana edad.

“Este estudio destaca los posibles efectos positivos de una dieta ba-
sada en plantas y rica en soya, independientemente del nivel de proce-
samiento, tanto en términos de sofocos como de control de peso“, afirmó 
la Dra. Stephanie Faubion, directora médica de The Menopause Society, 
en un comunicado.

“Teniendo en cuenta estos y otros beneficios conocidos en términos de 
reducción del riesgo de enfermedades cardiacas y cáncer, las mujeres de 
mediana edad deberían considerar adoptar una dieta basada en plantas”.

El estudio se fundamentó en datos existentes que encontraron que 
una dieta basada en plantas puede reducir los sofocos, en parte al ayudar 
a perder peso.

¿ESTA DIETA CÓMO FUNCIONA EN LA MENOPAUSIA?
Pero como muchos alimentos de origen vegetal están altamente procesa-
dos, la sociedad, con sede en Ohio, quería descubrir si el tipo de alimento 
consumido, ya sea vegano, ultraprocesado o de origen animal, afectaba 
la gravedad de los sofocos.

Los participantes del ensayo fueron asignados aleatoriamente a se-
guir una dieta vegana baja en grasas suplementada con soya o una dieta 
omnívora bajo supervisión. Ambos grupos informaron niveles similares de 
frecuencia e intensidad de sofocos al inicio.

Durante un periodo de 12 semanas, los participantes del grupo vega-
no reportaron una reducción del 92 por ciento en los sofocos intensos. Su 
pérdida de peso promedio fue de 3.6 kilogramos, en comparación con una 
insignificante pérdida de 0.2 kilogramos en el grupo de control omnívoro.

Significativamente, los beneficios en el grupo vegano se mantuvieron 
constantes independientemente de si su comida estaba mínimamente 
procesada o altamente procesada, lo que indica que el factor crítico era la 
fuente de la comida (de origen vegetal versus animal) más que el grado 
de procesamiento.

¿TODOS LOS ALIMENTOS PROCESADOS   SON PERJUDICIALES PARA LA SALUD?
Los hallazgos desafían la visión tradicional de que todos los alimentos 
procesados   son perjudiciales para la salud, al menos en el contexto de 
una dieta vegana.

Para conocer formas alternativas de controlar los sofocos, Newsweek 
habló con Tonie Reincke, una especialista en radiología intervencionista 
con sede en Texas que ha experimentado los sofocos de primera mano.

“Hablando no solo como médico, sino también como una mujer que 
ha experimentado sofocos, varias cosas que me resultaron útiles para 
reducirlos incluyen ponerme varias capas de ropa para refrescarme rápi-
damente, llevar un ventilador portátil y beber agua helada durante todo el 
día”, reveló Reincke.

Los suplementos herbales como el cohosh negro y el aceite de ona-
gra pueden ayudar a algunas mujeres, aunque los resultados pueden 
variar, y la terapia de reemplazo hormonal es una opción bajo supervi-
sión médica. N
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El INE reporta 99% de casillas 
instaladas; defiende elección 

judicial y pide salir a votar
El INE informó que, hasta las 14:00 horas, 83 mil 887 casillas para la elección judicial 

se reportan instaladas y sólo 16 no instaladas.
POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

El Instituto Nacional Electoral reportó que, a las 14:00 
horas, se habían instalado más de 83 mil casillas, una 
cifra equivalente al 99 % de las casi 84 mil que se tenían 
programadas para la primera elección judicial de la 

historia.
El Sistema Integral de la Jornada Electoral del INE indica que 

los Consejos Distritales aprobaron finalmente 83 mil 974 casillas; 
de las cuales se han reportado 83 mil 903. De esas casillas, 83 
mil 887 se reportan instaladas y sólo 16 no instaladas.

En un mensaje en cadena nacional, la consejera presidenta, 
Guadalupe Taddei, aseguró que la mayoría de las casillas se han 
instalado y la jornada electoral transcurre en paz y sin incidentes 
graves.

“Hoy vivimos un momento inédito en la historia democrática 
de México. Es una oportunidad única para fortalecer la división de 
Poderes”, dijo, “hago un llamado respetuoso a todas y todos, es 
fundamental salir a votar”.

Taddei aseguró que cada voto se contará, y se contará bien. 
Pese a desafíos, consejeros defienden elección judicial 
Previamente, las consejeras y consejeros electorales del INE 

celebraron una sesión de Consejo General, en la que defendie-
ron este proceso como un ejercicio democrático.

En sus posicionamientos, afirmaron que el INE ha enfren-
tado grandes desafíos, al haber tenido sólo ocho meses para 
organizar estas elecciones, con un recorte presupuestal im-
portante y con vacíos legales derivados de la reforma consti-
tucional de 2024.

Aseguraron que el INE respondió a esos desafíos con res-
ponsabilidad, profesionalismo e innovación, pues se tuvieron 
que crear nuevos procesos para hacer posible la elección ex-
traordinaria.

Por ejemplo, el mecanismo de cómputo de votos en los Con-
sejos Distritales, y no en las casillas, pues por el número de can-
didaturas y el diseño de las boletas, ésta hubiera sido una “tarea 
inhumana” para los ciudadanos que fungen como funcionarios 
de casilla.

En su discurso, Guadalupe Taddei salió al paso de las críticas 
que se han hecho a la elección judicial, y dijo que ésta inaugurará 
una nueva relación entre el Poder Judicial y la ciudadanía.

“Este hecho representa un cambio estructural de gran calado 
en la relación entre el Poder Judicial y la ciudadanía. México ha 
asumido el reto de democratizar su sistema de justicia. Este cam-

bio no solo es inédito, sino profundamente significativo, porque 
implica renovar al Poder Judicial mediante el voto popular.

“Este proceso representa, además, un parteaguas en la re-
lación entre la justicia y la ciudadanía, y es reflejo de una demo-
cracia que evoluciona, que se fortalece y que responde a las exi-
gencias de nuestra sociedad”, aseguró la consejera presidenta.

TENSIONES EN EL SISTEMA ELECTORAL
El consejero Martín Faz advirtió que llegar a la elección de hoy fue 
muy difícil para el Instituto Nacional Electoral, pues se sometió al 
sistema electora mexicano a una fuerte tensión institucional para 
adaptar sus procedimientos a una elección inédita.

“A lo anterior deben añadirse dos serios obstáculos que han 
afectado transversalmente este proceso electoral, el primero, una 
temporalidad sumamente reducida entre la aprobación de la re-
forma y su implementación agravada por un par de meses de 
suspensiones judiciales y, el segundo, un brutal recorte presu-
puestal del 33 por ciento global, pero del 54 por ciento respecto 
de los recursos requeridos.

“De los 13 mil millones de pesos presupuestados para llevarlo 
a cabo en los términos legales establecidos, estamos dedicando 
una cantidad de 7 mil millones solamente y ello debido a severas 
reducciones realizadas a diversas actividades sustanciales e im-
portantes que también forman parte del mandato constitucional 
de este Instituto”, detalló el consejero.

🔴#ElecciónJudicial | En la sesión extraordinaria del @
INEMexico, el consejero Arturo Castillo llamó a los Poderes de 
la Unión a “tomar con más seriedad la implementación de refor-

mas al Estado mexicano”.
El funcionario señaló que estas modificaciones “afectarán 

por décadas” la… pic.twitter.com/sc2uq25f5K
— Animal Político (@Pajaropolitico) June 1, 2025

La sesión del Consejo General transcurrió sin la presencia de 
representantes de partidos políticos, que fueron excluidos de este 
proceso desde la reforma constitucional de 2024.

Pero sí estaban presentes elementos del Ejército, que acudie-
ron uniformados y se sentaron entre el personal del INE.

Su presencia ahí se debe, según explicaron funcionarios 
del instituto, a que pertenecen a la mesa de seguridad que 
se instaló a primeras horas del día para dar seguimiento a la 
jornada electoral.

La consejera Dania Ravel destacó que para esta jornada 
electoral, el @INEMexico se enfrentó a un recorte presupuestal, 
la falta de leyes secundarias y diversos problemas operativos.

Asimismo, subrayó que el proceso estuvo acompañado de 
críticas, las cuales garantizan la… pic.twitter.com/ejVKpuQks7

— Animal Político (@Pajaropolitico) June 1, 2025

Por su parte, la consejera Claudia Zavala recordó que duran-
te varias generaciones millones de mujeres y hombres lucharon e 
incluso dieron su vida para erradicar de los procesos electorales 
el voto corporativo, el voto coaccionado, el voto controlado y el 
voto determinado por otros, y advirtió que hoy eso se está po-
niendo a prueba.

“Hoy, cuando somos testigos del actuar faccioso de distintos 
grupos de poder o de interés que pretender usar la ley, al INE e 
incluso a la ciudadanía para inducir mayorías predeterminadas 
con el fin de imponer integraciones que convengan a sus intere-
ses, es momento de hacer valer nuestra vocación democrática y 
reivindicar, en todo lo alto, el ejercicio de nuestro poder ciudada-
no, de tal suerte que, quienes decidan votar, lo hagan de manera 
libre, por las y los candidatos, que cada quien considere que tie-
nen los mejores perfiles para impartir justicia.

El voto en México es libre, secreto, directo, personal e intrans-
ferible. Ejerzamos todas y todos, nuestros derechos en libertad”, 
señaló.

“Hoy hemos sido testigos del actuar faccioso de distintos gru-
pos de poder o de interés que pretenden usar la ley, al INE e 
incluso a la ciudadanía para inducir mayorías predeterminadas”, 
señaló la consejera Claudia Zavala.

Llamó a la ciudadanía a acudir a las urnas este… pic.twitter.
com/mN1qL91RX6

CHIHUAHUA Y JALISCO CON PROBLEMAS PARA INSTALAR CASILLAS
En Chihua y Jalisco se han presentado problemas en la instala-
ción de casillas para la elección judicial debido a la falta de fun-
cionarios y la inseguridad.

En Chihuahua, a las 9:00 horas, Olga Hernández, presidenta 
de la asamblea distrital Bravos, en Ciudad Juárez, reportó como 
instaladas 259 de 1,379.

Además, se observan a muy pocos votantes y no se han he-
cho filas en las casillas, esto a pesar de que las personas se tar-
dan entre 30 y 40 minutos en emitir sus votos.
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